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VERBALE n. 52 del 22 settembre 2010 
 
Il giorno 22 settembre 2010, nel locale della Presidenza del Consiglio di Corso di Laurea (corpo C- locale 6) presso la 
sede di Viale delle Scienze si riunisce la Giunta di Presidenza del Consiglio di Corso di Laurea in Architettura 4/S-LM4, 
sede di Palermo, convocata il 17 settembre con il seguente ordine del giorno: 
 

1. Comunicazioni del Presidente; 

2. Programmazione didattica per l'anno accademico 2010-2011; 

3. Abbreviazione di carriera per gli studenti provenienti da altri CCdL o già laureati, che abbiano superato i test di 

ammissione al CdL;  

4. Pratiche Erasmus; 

5. Altre pratiche studenti; 

6. Varie ed eventuali. 

 
Sono presenti i professori: Marcello Panzarella (Presidente), Andrea Sciascia (Associato), Francesco De Simone 
(Ricercatore), Matelda Lo Bianco (Ricercatore - Responsabile delle pratiche degli studenti), Renata Prescia (Ricercatore 
- Responsabile delle pratiche Erasmus).  
Risultano assenti giustificati le proff. Luisa Di Piazza e Antonella Mamì. È assente non giustificata la studentessa sig.ra 
Monica Greco. 
Alle ore 12,15 il Presidente Prof. Panzarella dichiara aperta la seduta. Verbalizza la Prof. Renata Prescia, che supplisce 
il Segretario prof. Antonella Mamì, assente giustificata. 
 
 
La Giunta tratta i seguenti punti: 
 

1.  COMUNICAZIONI DEL PRESIDENTE 

Per quanto riguarda la Programmazione didattica il Presidente riferisce – come emerso dallo scorso Consiglio di Corso 
di Laurea, e con le integrazioni successivamente pervenute – che sul numero degli insegnamenti da coprire, 
comprensivo dei corsi sdoppiati e triplicati (i quali, in totale, assommano a n. 66) 29 dovrebbero essere assegnati per 
contratto successivo a bando , mentre altri sono 4 ancora incerti. 
Riferisce inoltre che sono state pubblicate le graduatorie dei nuovi iscritti e che è altresì cominciato lo slittamento 
della graduatoria stessa. 
Riferisce infine della delibera del S.A. che comunica la possibilità di slittamento dell’inizio dei corsi, pur nella necessità 
inderogabile del loro avvio.  
 

2.  PROGRAMMAZIONE DIDATTICA PER L’A.A. 2010-2011 

Il Presidente esprime le proprie considerazioni sul momento particolarmente difficile che, all’interno dell’Università 
pubblica, la componente docente sta adesso attraversando, costretta tra l’adesione alla protesta dei ricercatori contro 
il DDL 1905 – che penalizza particolarmente gli Atenei pubblici – e la necessità di resistere al rischio di  



smantellamento della Università pubblica conseguente alle decisioni governative; sottolinea a tal fine la necessità di 
presidiare i CdL con il più celere avvio delle attività didattiche, secondo un profilo di normalità, per quanto possibile. In 
particolare, ciò appare doveroso nel contesto dei CdL a ciclo unico come il nostro, che continuano ad attirare molte 
più iscrizioni di quanto non succeda per i corsi triennali. Pertanto, chiede alla Giunta di produrre delle proposte 
operative, capaci di garantire l’equilibrio più giusto tra le due esigenze. 
Interviene il prof. A.Sciascia e, considerata l’indisponibilità della stragrande maggioranza dei ricercatori a sostenere la 
docenza diretta, propone che – nella contingenza – siano messi a bando solo insegnamenti nel I semestre, collocando 
al II semestre la maggior parte di quelli in atto privi di copertura docente. La Giunta ritiene che tale proposta debba 
essere confrontata con i nessi e i vincoli emergenti dalla stesura dell’orario delle lezioni, e di conseguenza il Presidente 
provvede a far chiamare il prof. Lecardane, che ne è l’estensore incaricato, per ascoltarlo in merito alle diverse 
possibilità di collocazione dei singoli insegnamenti nei semestri. 
Con la partecipazione del prof. Lecardane, la Giunta elabora la seguente proposta da sottoporre al Consiglio di Corso 
di Laurea: 
I anno: collocando al II semestre gli insegnamenti di “Fondamenti e applicazioni di geometria descrittiva” e 
“Matematica I”, sarebbero necessari solo 2 bandi per coprire gli attuali vuoti del “Laboratorio di Disegno e Rilievo 

dell’Architettura”; 
II anno: si potrebbe lasciare, come per il passato, il “Laboratorio di Costruzione dell’Architettura” al II semestre, e 
invece trasferire dal I al II semestre l’insegnamento di “Urbanistica I”, altresì rinunciando a sdoppiare i corsi di 
“Statica” e “Fisica tecnica ed ambientale”, secondo l’idea e le disponibilità già espresse dai relativi docenti, Benfratello 
e Beccali; in tal modo al II anno sarebbero necessari solo 2 bandi: il primo per uno dei tre  “Laboratori di Progettazione 

Architettonica II”, e l’altro per il modulo integrato di “Caratteri tipologici e distributivi degli edifici”, comune ai suddetti 
tre Laboratori;  
III anno: lasciando al II semestre, come per il passato, i tre “Laboratori di Arredamento e Architettura degli interni” e i 
tre “Laboratori di Disegno Industriale”, sarebbe necessario mettere a bando solo l’insegnamento di “Infrastrutture per 

la mobilità e i trasporti”, modulo di C.I. con “Urbanistica II”, corso che si può rinunciare a sdoppiare, in quanto erogato 
attraverso  insegnamento frontale; 
IV anno: Lasciando al II semestre, come per il passato, i tre “Laboratori di Tecnica delle Costruzioni” e l’insegnamento 
di “Progettazione Ambientale”, sarebbe necessario mettere a bando solo uno dei tre “Laboratori di Progettazione 

Architettonica IV”; 
V anno: portando a II semestre l’insegnamento di “Estimo ed Economia dell’Ambiente”, e rinunciando altresì a 
sdoppiare l’insegnamento di “Infrastrutture per la mobilità e i trasporti”, sarebbe necessario mettere a bando il solo 
“Laboratorio di sintesi finale”, che però potrebbe anche rimanere al II semestre. 
Il totale per il primo semestre sarebbe dunque di 6 o 7 bandi. 
Per quanto riguarda gli insegnamenti opzionali, si metterebbe a bando, al II semestre, “Norme e procedure per le 

opere pubbliche”, mentre l’insegnamento di “Fotografia” si potrebbe tornare ad attribuire per chiara fama, 
collocandolo al II semestre; l’insegnamento di “Statica e stabilità delle costruzioni monumentali” e quello di “Storia 

della progettazione urbana” sono stati ricoperti in passato da assegnisti di ricerca, che potrebbero presentarsi ai bandi 
anche quest’anno; infine, non si attiverebbero per quest’anno le materie opzionali per le quali i docenti non hanno 
dichiarato la propria disponibilità e cioè: “Tecniche innovative di rilevamento dell’architettura” (prof. Villa), e 
“Tecnologie del recupero edilizio” (già prof. Antonella Mamì). 
Il Presidente mette ai voti la superiore proposta, da presentare al CCdL: 
La Giunta approva all’unanimità. 
 

3.  ABBREVIAZIONE DI CARRIERA PER GLI STUDENTI PROVENIENTI DA ALTRI CCDL O GIÀ LAUREATI, CHE ABBIANO SUPERATO I TEST 

DI AMMISSIONE AL CDL 

La prof. Matelda Lo Bianco, responsabile delle pratiche studenti, interviene per dichiarare che al momento non ci sono 
novità rispetto a quanto trattato e deliberato nella seduta precedente. Ricorda però al Presidente che per quanto 
riguarda gli studenti provenienti dal CdL in “Conservazione (CRBAA)” l’insegnamento di “Laboratorio di sintesi finale” – 
che per loro è equiparato al programmato “Laboratorio di progettazione architettonica V” – dovrà essere conseguito 
con una valutazione necessariamente espressa in trentesimi, e non con la sola idoneità, qual è in atto.  
 

4.  PRATICHE ERASMUS 

La responsabile per il CdL, prof. Renata Prescia,  esprime la sua contrarietà al dover portare in Giunta diverse pratiche 
tutte manchevoli di programmi o di qualche altra documentazione. Fa rilevare la presenza di 4 istanze incomplete di  
“Visiting student” per Timisoara e Bucarest (responsabile locale, prof. Gangemi) 
Riporta in Giunta le pratiche degli studenti SALAMONE GINEVRA, SILVIA TUSA e ALBERTO TORTORICI per le quali non è stata 
approvata l’equivalenza dell’insegnamento estero con “Scienza delle costruzioni”, a causa del mancato rispetto delle 



propedeuticità, avendo gli studenti inviato una mail in cui dichiarano di tornare a Palermo per sostenere  la materia 
propedeutica.  
La Giunta non approva questa richiesta, perché durante il periodo di mobilità all’estero “Erasmus” non è consentito 
sostenere esami nella sede di provenienza. 
 
Il Presidente, avendo constatato che non v’è materia da trattare per altri punti all’OdG,  dichiara sciolta la seduta alle 
ore 14.45. 
 
 
Il Segretario supplente      Il Presidente 

Arch. Renata Prescia      Prof. Marcello Panzarella 

 
 
 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 


